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Состоялся съезд            
Армянской общины    
Абхазии

Юлия СОЛОВЬЕВА

Очередной съезд Армянской об-
щины Абхазии состоялся на днях 
на гостеприимной площадке Дома 
культуры в центре села Мачары 
Гулрыпшского района. Делегатов 
съезда приветствовал глава Гул-
рыпшского района Саид Харазия.

Главный вопрос повестки дня 
– избрать новый состав республи-
канского Совета общины. По Уста-
ву общины, это рабочий орган, 
состоящий из пользующихся авто-
ритетом наиболее активных лич-
ностей из всех городов и районов 
республики. Избрание Совета про-
исходит один раз в три года. Совет 
был избран в составе 45 человек.

Председатель общины Алик 
Миносян представил отчет за пер-
вый год работы общины под сво-
им руководством. В докладе были 
отмечены все важные меропри-
ятия, реализованные в течение 
года, и самым крупным – по зна-
чимости и вложениям, конечно, 
явилось строительство школы в 

Подвели итоги, сверили планы

селе Аракич Очамчырского рай-
она. Средства на восстановление 
школы направили бизнесмены, 
представители общины, населе-
ние села. В течение года были от-
ремонтированы и четыре детских 
сада. В докладе отмечены были и 
культурные мероприятия, в част-
ности, всеми любимый в Абхазии 
культурно-бытовой праздник «Ам-
шен», который в отчетном году со-
брал гостей в селе Алахадзы Гагр-
ского района.

На съезде также выступили 
руководители Сухумского и Гагр-
ского городских советов Самвел 
Карапетян и Рафаэль Папазян, 
а также депутат Народного Со-
брания – Парламента Республи-
ки Абхазия Левон Галустян. Все 
выступавшие подчеркивали, что 
само время требует от современ-
ного человека сосредоточенно-
сти, ответственности, уважения 
к ближним и большого каждод-
невного труда.

На съезде обсуждались вопро-
сы о необходимости внести в Устав 
Общины некоторые изменения, 
вопросы организационного ха-
рактера. Ряд активных членов Со-
вета общины, ее экс-руководители 
удостоились наград, которые были 
вручены на съезде.

Сообщение для СМИ

18 марта заместитель мини-
стра иностранных дел Российской 
Федерации М.Ю.Галузин провел 
встречу с сопредседателем от ООН 
Дж.Султаноглу и членами делега-
ций ОБСЕ и Евросоюза на Между-
народных женевских дискуссиях 
по безопасности и стабильности 
в Закавказье (МЖД).

Обсуждены вопросы подготов-
ки предстоящего в апреле с.г. оче-

Обеспечить безопасность 
Абхазии и Южной Осетии

редного раунда дискуссий. Рос-
сийская сторона акцентировала 
необходимость наращивания уси-
лий на приоритетном направ-
лении работы данного перего-
ворного формата – обеспечении 
прочной безопасности Абхазии и 
Южной Осетии.

Об этом сообщает официальный 
сайт Министерства 

иностранных дел РФ

Выступает председатель Армянской общины РА Алик Миносян
Фото А.Гогорян

В Парламенте РА

Заира ЦВИЖБА

Предваряя предстоящий 
разговор в рамках «правитель-
ственного часа», Спикер Народ-
ного Собрания – Парламента РА 
Лаша Ашуба сообщил, что отны-
не в законодательный орган ре-
спублики раз в месяц будут при-
глашаться министры различных 
сфер и обсуждаться с ними ин-
тересующие депутатов вопро-
сы. Министры в свою очередь 
могут обсуждать с депутатами 
интересующие их вопросы. Это 
новая форма взаимоотношений 
Парламента с Кабинетом Ми-
нистров. 

На этот первый «правитель-
ственный час» был пригла-
шен министр просвещения РА 
Инал Габлия, и для разговора с 
ним был обозначен ряд вопро-
сов. Инал Габлия поблагодарил 
за организованную встречу и 
вкратце рассказал о проделан-
ной за последнее время Мини-
стерством работе. Основной ак-
цент им был сделан на проекте 
Закона «Об образовании», над 
которым работала рабочая груп-
па около двух лет, проект гармо-
низирован с соответствующим 
Законом Российской Федера-
ции. И.Габлия выразил надежду, 
что законопроект будет принят 
парламентариями.

В свою очередь Спикер за-
дал встречный вопрос: «Очень 
давно был принят в первом чте-
нии законопроект «Об образо-
вании». Сейчас – новый? А как 
быть с прежним?» Л.Ашуба от-
метил, что вопрос может затя-
нуться, да и какие перспективы 
у нового проекта, какой из двух 
наиболее удачный, неизвестно. 
Парламентарии не могут при-
нимать новый, если они работа-
ют над старым, а к старому после 
первого чтения еще в 2022 году 
было много поправок, и их пока 
не рассматривали. В любом слу-
чае, чтобы снять его с производ-
ства, надо иметь новый вариант, 
а его депутаты не получали. Бо-
лее того, депутаты хотят и сами 
поработать над новым проектом, 
если ему отдавать предпочте-
ние… Такая вот чехарда с Зако-
ном «Об образовании», и почему 
она возникла, и по чьей «доброй 
воле», никто не объяснил. 

Спикер Лаша Ашуба также 
спросил, почему определенной 
части руководителей школ не 
нравится – есть такое мнение – 

На «правительственном часе» 
вопросы задавались министру просвещения 

принятый в первом чтении про-
ект Закона? Министр ответил, 
что хотят отдельной строкой За-
кона повысить статус учителя. 

Наверное, с этим не поспо-
ришь. Учителям надо возвра-
щать существовавшие к ним еще 
в советские времена уважение и 
почет в обществе, и среди учени-
ков – тоже.

Нравственное, этическое, па-
триотическое воспитание моло-
дежи плюс современный уро-
вень образования. Как все это 
совместить, как все это дать уче-
нику? К такой работе надо при-
влекать опытных специалистов, 
которых немало в Абхазии. В 
то же время депутаты обвини-
ли министра в том, что он не 
до конца продумал и посовето-
вался с ними, когда принимал 
решение о проведении совме-
щенного экзамена по алгебре и 
геометрии. Это решение было 
отменено затем приказом Пре-
мьер-министра РА Александра 
Анкваб, к которому обратились 
с обращением 159 учителей-ма-
тематиков школ Абхазии, не со-
гласных с нововведением. Надо 
было, говорили депутаты, апро-
бировать такой экзамен в сухум-
ской средней школе №1, находя-
щейся на балансе Министерства 
просвещения, а затем предла-
гать другим общеобразователь-
ным школам. Как альтернативу 
можно рассмотреть, по их сло-
вам, отдельный экзамен по ал-
гебре и отдельный – по геоме-
трии. При этом министру было 
сказано и такое: «То, что вы об-
ратили внимание на геометрию, 
это дорогого стоит, она развива-
ет логику».

Министерство просвеще-
ния готовит Концепцию наци-
онального образования. Депу-
таты попросили направить его 
в Парламент. Одновременно об-
суждалась проблема сложности 
программы по абхазскому язы-
ку в абхазских и национальных 
школах. На «правительствен-
ном часе» демонстрировался 
анбан для детишек, от детсада 
переходящих в первый класс 
– вспомогательное пособие на 
абхазском языке с картинками, 
разработанное в Министерстве 
просвещения. Но одним пособи-
ем и Концепцией проблему не 
решим, отметил министр, нуж-
но взаимодействие и депутатов, 
и Закона, и семьи.

Как раскрыть способности 
ребенка? И кто такой учитель 21 
века? В современном мире ме-
няются технологии и методики 
обучения, и учитель должен ра-

ботать над собой. Как признал-
ся министр, не все вопросы они 
смогли уже решить, хотя пред-
принимают немало шагов. Про-
блема воспитания в националь-
ном духе, внутренние проблемы 
самих школьников, нуждающи-
еся в реабилитации больные 
дети, обеспечение учебника-
ми, умение детей мыслить и 
говорить на абхазском языке, 
понимать его… Депутаты заме-
тили, что надо бороться за род-
ной язык не только в городе, но 
и отдаленных местах, в дерев-
нях, где язык еще сохраняется. 
Поднялся вопрос и о недостат-
ке абхазских школ в Абхазии, по 
этой причине многие идут в рус-
ские школы и забывают родной 
язык, которым и без того плохо 
владеют.

Министерство просвещения 
планирует ввести изучение ан-
глийского языка в начальной 
школе за счет уроков по русско-
му языку. Почему? На такой во-
прос был ответ: это пока только 
предмет обсуждения, но воз-
можно его положительное реше-
ние. Во 2-х классах школ русский 
язык преподается 6 часов – при 
пятидневке. И можно использо-
вать один час из этих шести, где 
сдвоенные уроки. Министерство 
провело по этому вопросу необ-
ходимую консультацию. А тен-
денция обучения английскому 
языку с младших классов пошла 
повсеместно, в том числе в Рос-
сийской Федерации. Абхазские 
школьники тоже должны полу-
чать в общеобразовательных 
школах необходимый уровень 
знания иностранного языка.

 На «правительственном 
часе» обсуждалось много и дру-
гих вопросов, немало звучало 
взаимных обвинений и претен-
зий, но в целом парламентарии 
остались довольны встречей, 
как они об этом подчеркнули.

 И Спикер Лаша Ашуба, и дру-
гие депутаты предложили со-
трудникам Министерства про-
свещения больше и тесней 
взаимодействовать с Парла-
ментом, тогда легче будет ре-
шать насущные и кажущиеся на 
первых порах непреодолимыми 
вопросы, улучшать систему об-
разования и воспитания подрас-
тающего поколения – во имя бу-
дущего страны.

В работе «правительствен-
ного часа» принимали участие 
также заместитель министра 
просвещения Ада Кварчелия и 
начальник отдела надзора и мо-
ниторинга Министерства Рус-
лан Начкебия.
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 Русудан БАРГАНДЖИЯ 

В кинематографе увековече-
на культовая фигура таможен-
ника Верещагина-Луспекаева с 
его крылатой фразой: «Мне за 
державу обидно». А сегодня мож-
но с уверенностью сказать, что 
сотрудники абхазской таможни 
свою работу в прошлом году вы-
полнили так, что эта крылатая 
фраза осталась лишь в истории 
кинематографа. Объем начис-
лений таможенных платежей за 
2023 год составил 3 млрд 673 млн 
рублей, контрольный показатель 
по начислению таможенных пла-
тежей за 2023 год выполнен на 
129%, перевыполнение плано-
вого задания составило 826 млн 
рублей. 

Президент Республики Абха-
зия Аслан Бжания поблагодарил 
руководство и весь состав ГТК РА 
за проделанную работу. Глава госу-
дарства отметил, что в нынешнем 
году республика ожидает большой 
приток туристов, в связи с чем во-
прос пересечения границы станет 
очень актуальным. Главная зада-
ча – быстро оформлять грузы и не 
создавать очереди.

Президент напомнил, что пе-
ред государством сегодня стоят 
задачи создания рабочих мест и 
повышения благосостояния на-
селения. А для этого необходим 
приток инвестиций. Важная роль 
здесь отводится Государственно-
му таможенному комитету, кото-
рый должен быть гибким в сво-
их подходах. Сегодня могут быть 
одни правила, завтра они могут 
измениться.

Государственный таможен-
ный комитет – фискальный ор-
ган, который выполняет ряд 
серьезных и ответственных за-
дач, среди которых обеспечение 
общественной и экономической 
безопасности страны. От успеш-
ной работы нашего ведомства 
зависит свободное движение 
товаров, доходы государства. 
Именно таможенные платежи 
составляют более 40% бюджета 
Абхазии. 

Руководить Таможенным ко-
митетом непросто, но уже не пер-
вый год это успешно удается Ге-
рою Абхазии, генерал-лейтенанту 

Обеспечить экономическую безопасность страны
таможенной службы Отару Хеция. 
Он подробно рассказал о работе, 
различных подразделений ГТК в 
прошлом году: 

– Объем внешней торговли Ре-
спублики Абхазия в 2023 году со-
ставил 49 млрд рублей, в сравне-
нии с 2022 годом наблюдается 
рост на 23%. Объем экспорта уве-
личился на 5%, достигнув 7 млрд 
310 млн рублей. В основном из 

страны вывозили древесину, ал-
коголь, продукты питания, ци-
трусы, текстиль и металл. Что 
касается импорта, его объем уве-
личился на 27% и составил 41 
млрд 693 млн рублей. Сальдо тор-
гового баланса Абхазии отрица-
тельное, что свидетельствует о 
повышенном спросе на импорт-

 g Отар Хеция: Государственный тамо-
женный комитет – фискальный орган, 
который выполняет ряд серьезных и от-
ветственных задач, среди которых обе-
спечение общественной и экономиче-
ской безопасности страны. От успешной 
работы нашего ведомства зависит сво-
бодное движение товаров, доходы госу-
дарства. Именно таможенные платежи 
составляют более 40% бюджета РА.

ные товары: медикаменты, про-
дукты питания, строительные, а 
также горюче-смазочные мате-
риалы, другие товары. 

Отар Хеция отметил, что Рос-
сийская Федерация остается ос-
новным торговым партнером Аб-
хазии. За прошлый год на долю РФ 
пришлось 35 млрд рублей, или 72% 
от общего объема внешней торгов-
ли страны. А по сравнению с поза-

прошлым годом объем торговли с 
Россией увеличился на 16%. 

Рассматривая итоги 2023 года, 
можно заметить значительный 
рост почти всех показателей. Ру-
ководитель ГТК РА пояснил:

– Положительная динамика в 
начислении таможенных плате-
жей связана с усилением тамо-

женного контроля в отношении 
товаров, перемещаемых через 
таможенную границу Абхазии, 
ежегодным естественным ро-
стом товарооборота страны, всту-
плением в силу изменений в Та-
моженный тариф Абхазии. Эти 
изменения принесли в бюджет 
страны более 100 млн рублей. 
Таможенными органами было 
начислено порядка 15 млн ру-
блей, образовавшихся в виде за-
долженности. 

Отар Хеция также поделился 
итогами правоохранительной 
деятельности Таможенного ко-
митета:

– В 2023 году Государствен-
ным таможенным комитетом 
было принято к производству 
230 дел об административных 
правонарушениях. К админи-
стративной ответственности за 
разные виды таможенных пра-
вонарушений были привлечены 
230 человек. В республиканский 
бюджет поступило 5 млн 768 тыс. 
рублей в форме штрафов. Если 
сравнивать с 2022 годом, то в 
2023 году сумма начисленных 
штрафов увеличилась – благо-
даря изменениям в КоАП и по-
вышению суммы штрафов. При 
этом количество правонаруше-
ний сократилось на 16%. 

Одним из приоритетных на-
правлений в работе Государ-
ственного таможенного комите-
та в прошлом году стал контроль 
за перемещением аппаратов для 
извлечения криптовалюты. Из 
незаконного оборота было изъя-
то 108 аппаратов и 146 комплек-
тующих к ним на общую сумму 
9 млн рублей. В этом году также 
продолжается усиленная рабо-
та в этом направлении. С января 
по настоящее время было изъято 
212 аппаратов и 42 комплектую-
щих к ним. 

Руководитель ГТК РА расска-
зал, что по линии международ-
ного сотрудничества ГТК про-
должил работу по реализации 
Программы формирования обще-
го социального и экономического 
пространства между Республи-
кой Абхазия и Российской Феде-
рацией на основе гармонизации 
законодательств РА и РФ. В целях 
реализации пункта 14 Програм-

мы Кабинетом Министров Респу-
блики Абхазия было утверждено 
Положение «О применении на 
территории Республики Абхазия 
Товарной номенклатуры внеш-
неэкономической деятельности 
Евразийского экономического 
союза». 

О.Хеция отметил:
– Применение ТН ВЭД ЕАЭС 

в работе таможенных органов 
оказало положительное влия-
ние на:  качество таможенного 
администрирования, организа-
цию таможенного оформления 
и таможенного контроля, повы-
шение объективности формиро-
вания таможенной статистики 
внешней торговли. Если раньше 
ввозимые товары классифици-
ровались по четырем пунктам, 
то сегодня – по десяти, что дает 
нам возможность тщательнее их 
характеризовать.

Для реализации 44-го пункта 
Программы был принят новый 
Таможенный кодекс Республики 
Абхазия. Он включает в себя 488 
статей, сгруппированных в 10 
разделов с 65 главами. 

Был затронут вопрос и о новой 
редакции Таможенного кодекса. 
Отар Хеция отметил, что потреб-
ность в его подготовке продикто-
вана практическими проблемами 
развития экономики и внешней 
торговли Абхазии, постепенным 
накоплением наработок в пра-
вовой базе деятельности тамо-
женных органов, отставанием 
законодательства в сфере тамо-
женного дела от значительно об-
новившегося и ушедшего далеко 
вперед международно-право-
вого обеспечения таможенного 
регулирования. Принятие ново-
го Кодекса позволит упростить 
и повысить эффективность про-
хождения таможенных процедур, 
внедрить и принять общие уни-
фицированные подходы к тамо-
женному регулированию. 

Таможенное дело сегодня важ-
но и необходимо. А выполнять 
его нужно добросовестно и от-
ветственно на всех уровнях. Та-
кой подход к работе сегодня под 
руководством Отара Хеция де-
монстрируют сотрудники Госу-
дарственного таможенного ко-
митета. 

(Окончание на 3-й стр.)

Юбилей

Русудан БАРГАНДЖИЯ 

25 марта председатель Феде-
рации независимых профсоюзов 
Республики Абхазия, кавалер ор-
дена «Ахьдз-Апша» II степени Аза-
рет Алексеевич Айба празднует 
свой юбилей. Он известен в Абха-
зии как профсоюзный деятель в 
лучшем смысле этого слова. Что 
же ещё можно сказать о челове-
ке – патриоте, политике, обще-
ственном деятеле, профессиона-
ле? Наверное, то, что Азарет Айба 
является единственным абхазом 
из всех руководителей профсоюз-
ным движением в Абхазии со дня 
его основания в 1918 году. 

С 1989 года, возглавив Абхаз-
ский обком профсоюза работни-
ков госторговли и потребкоопе-
рации, он борется за интересы 
и права простого народа. После 
развала СССР и окончания Оте-
чественной войны 1992-1993 го-
дов абхазская экономика пришла 
в упадок, независимый профсо-

Азарет Алексеевич Айба
юз переживал трудные времена. 
И когда Азарет Айба в 1994 году 
возглавил ФНП Абхазии, он пер-
вым заговорил о профсоюзах как 
о «третьей силе». Однако основ-
ные профсоюзные ростки были 
раздавлены именно в 1994 году, 
когда начались массовая прива-
тизация и экономический спад. 
Было выбрано определенное по-
литическое и идеологическое на-
правление страны, которое пред-
полагало: вы там не мешайтесь 
под ногами, не лезьте, мы сейчас 
всё распределим, мы знаем, кому 
что дать и кто должен занимать-
ся политикой и экономикой. И 
тогда Азарет Айба стал искать 
хоть какие-то способы защиты 
от «нового порядка». Не сосчи-
тать неприятностей, которые под-
стерегали его и других активи-
стов. Азарет Алексеевич не сдался, 
остаётся до сих пор на передовой.

Известный философ Конфу-
ций сказал: «Стыдно быть бед-
ным, когда в стране царит закон, 
равно как и стыдно быть бога-
тым, когда в стране царит без-
законие». Перед каждым стоит 
выбор, и каждый его делает сам. 

Свой выбор сделал и Азарет Айба.
– Я живу в согласии с собой, и 

это – самое ценное, – сказал он.

Азарет Айба родился весной 
1944 года в семье крестьянина 
Алексея Айба в селе Отхаре Гу-

даутского района. Трудное кре-
стьянское бремя легло на пле-
чи школьника Азарета, которому 
приходилось после занятий за-
ниматься хозяйством, помогать 
родителям на поле. Ему по душе 
была эта настоящая мужская ра-
бота. Мальчик рос в семье, где ца-
рила атмосфера любви и добра. И 
это помогало ему становиться це-
леустремлённым юношей, приоб-
ретать умение не падать духом в 
тупиковой ситуации. Окончив От-
харскую школу, Азарет поступил в 
Ростовский финансово-экономи-
ческий институт. В течение учёбы 
служил в армии в Севастополе на 
подводной лодке и на ракетном 
крейсере Черноморского флота. 
Работал на предприятиях и в орга-
низациях Ростова и Анапы. И вез-
де проявлял себя настойчивым и 
ответственным работником и та-
ковым проявил себя и в Абхазском 
Госбанке, когда вернулся в Абха-
зию в 1970 году. Его трудолюбие, 
требовательность к себе послужи-
ли  основой для карьерного роста. 
По рекомендации Абхазского об-
кома партии был назначен на ру-
ководящие должности в Абсоюз, 
затем в СФТИ. Работа не помеша-
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Школьная жизнь

V международная зимняя шко-
ла успешно прошла в Гудауте. 
Инициаторы – Министерство 
просвещения РА, региональная 
школа «Учитель года». У зимней 
школы в Абхазии уже есть своя 
история. Она проводится с 2022 
года по различным направлени-
ям, охватывая основные школь-
ные дисциплины. Более 100 учи-
телей школ Гудаутского района 
имели возможность повысить 
свою квалификацию по таким 
направлениям, как математика, 
физика, информатика, история, 
английский язык.

Поделиться своим опытом к 
коллегам приехали 11 спикеров 
из различных регионов РФ. Это – 
преподаватели разных школьных 
дисциплин, которых объединяет 
любовь к избранной профессии. 

Среди них – неоднократные по-
бедители конкурсов педагогиче-
ского мастерства, заслуженные 
учителя РФ, имеющие множество 
публикаций в педагогической ли-
тературе. 

На базе гудаутских средних 
школ № 2 и 3 гости провели уро-
ки, мастер-классы с учащимися 
этих школ по новейшей методоло-
гии и современным технологиям. 
Российские коллеги ознакомили с 
научными достижениями в обла-
сти образования, а также провели 
семинарские занятия для воспи-
тателей дошкольных учреждений 
и учителей английского языка по 
актуальным темам.

Мастер-класс для коллег
О важности и значимости для 

учителей и их воспитанников по-
добного рода мастер-классов рас-
сказала заместитель заведующего 
отделом образования Гудаутского 
района Светлана Айба: 

– Для учителей Гудаутско-
го района прошел познаватель-
ный, интересный по содержанию, 
активный мастер-класс. Наши 
коллеги из разных регионов РФ 
продемонстрировали новые ме-
тодики и технологии, которые 
успешно используются в россий-
ских школах. Учителя общеобра-
зовательных школ района при-
сутствовали на открытых уроках, 
а затем оставались для обсужде-
ния и обмена  мнениями по тем 
или иным методикам. О том, на-
сколько были продуктивны и по-
лезны эти занятия, говорили учи-
тель физики А. Махария, учитель 

информатики В.Лакоя, препо-
даватели: истории – И.Макеева, 
английского языка – С.Отырба, 
математики – Ф.Джения, ДОУ 
Р.Джения. Для учителей англий-
ского языка семинарские заня-
тия и мастер-класс провели наши 
педагоги Г. Микаа, Н. Чкадуа, А. 
Тванба. Чтобы идти в ногу со вре-
менем, учитель сам должен все 
время учиться, повышать про-
фессиональный уровень. Такие 
школы дают нашим педагогам 
возможность использовать в сво-
ей работе новейшие технологии. 
Интересным оказался метод, ко-
торый предложили наши колле-
ги, когда учебные парты были 

расставлены таким образом, что 
все ребята видели друг друга. Ме-
няется время, меняется вместе 
с ним и учитель. У современных 
учителей больше возможностей 
использовать самые различные 
формы и методики, чтобы урок 
был интересным, запоминаю-
щимся. Важна и мотивация де-
тей, чтобы каждый ученик при-
нимал участие в обсуждении 
темы урока, за которым следует 
и поощрение. Уверена, что для 
учителей нашего района такие 
встречи оставят свой след. Бо-
лее того, мы уже думаем над тем, 
чтобы участники мастер-классов 
провели свои открытые уроки 
для учителей школ района.

Два насыщенных и плодотвор-
ных дня завершились концер-
том, программа которого состо-
яла из абхазских народных песен 

и танцев. Гости высоко оценили 
профессионализм юных арти-
стов, виртуозно и грациозно ис-
полнивших свои концертные но-
мера. На церемонии закрытия V 
международной зимней школы 
присутствовали министр про-
свещения Инал Габлия, и.о. гла-
вы Администрации района Ра-
уль Лолуа. 

Зимняя школа-2024 завершила 
свою работу. Участники не проща-
ются. Они говорят друг другу: «До 
новых встреч, друзья!»

Марина ГАБРИЯ,
собкор газеты «РА» 

по Гудаутскому району

Недавно преподаватели кафе-
дры национальной экономики 
АГУ приняли участие в работе X 
Всероссийской научно-практи-
ческой конференции с междуна-
родным участием «Экономиче-
ская наука в новой реальности: 
от догмы к истине» (мартовские 
чтения памяти доктора эконо-
мических наук, профессора, чле-
на-корреспондента РАН Дмитрия 
Евгеньевича Сорокина), состояв-
шейся в Финансовом универси-
тете в Москве.

Конференция приурочена к 
105-летию вуза и организована 
при поддержке ФГБУН Институ-
та экономики Российской акаде-

Наши на Всероссийской научно-практической конференции
мии наук, Московского финансо-
во-юридического университета, 
Института социоэкономики им. 
А.В. Бузгалина, Института науч-
ных коммуникаций. 

В работе конференции приня-
ли участие ученые, преподавате-
ли, общественные деятели, пред-
ставители бизнес-сообщества из 
Абхазии, Армении, Беларуси, Ин-
дии, Казахстана, Чехии, а также 
из 26 городов Российской Феде-
рации, в числе которых: Брянск, 
Великий Новгород, Владикавказ, 
Владимир, Волгоград, Воронеж, 
Калуга, Киров, Кострома и другие. 

По окончании пленарного за-
седания работа конференции про-

должилась на двух круглых столах 
и шести секциях. 

В работе круглого стола «Со-
циально-экономическое разви-
тие: экономика, государство, че-
ловек (политико-экономический 
подход)» приняли участие пре-
подаватели кафедры националь-
ной экономики АГУ: кандидат эко-
номических наук, доцент Хатуна 
Шатипа с докладом «Взаимосвязь 
социальных и экономических по-
казателей: теория и практика (на 
примере Абхазии)»; кандидат эко-
номических наук, доцент Амра 
Цушба — «Направления трансфор-
мации туристско-рекреационного 
комплекса Республики Абхазия в 

современной экономике»; старший 
преподаватель Илона Мирцхулава 

— «Уровень жизни населения Аб-
хазии: состояние и перспективы».

Материалы конференции бу-
дут изданы отдельным сборником.

Алхас ЧХАМАЛИЯ

(Окончание. 
Начало на 2-й стр.)

ла ему получить образование и в 
Бакинской высшей партшколе.

И вот наступил неспокойный 
1989 год, год разгара националь-
но-освободительного движения 
народа Абхазии. И тут Азарет 
Айба, будучи руководителем Обко-
ма профсоюза работников гостор-
говли и потребкооперации, проя-
вил себя патриотом, подтверждая 
это своими решительными дей-
ствиями. В то время Грузия про-
водила явную антиабхазскую по-
литику и настаивала на полном 
подчинении профсоюза тбилис-
скому руководству. И в такой об-
становке Азарет Алексеевич со-
зывает конференцию, на которой 
ставит вопрос о создании Абхаз-
ского независимого республи-
канского комитета профсоюза со 
своим Уставом. Это произошло 
впервые в истории Абхазского Со-
фпрофа, и благодаря его настой-
чивым усилиям, этот Устав был 
зарегистрирован в Минюсте СССР, 
и новый комитет вошёл непосред-
ственно в состав профсоюзной си-
стемы СССР. И в 1990 году он и его 
соратники заявили в Тбилиси на 
учредительном съезде профсоюза 
Грузии, что между профсоюзами 
Абхазии и Грузии отныне могут 
быть лишь равноправные отно-
шения. И на Съезде ЦК профсою-
за СССР в Москве в своём докладе 
он твёрдо заявил о государствен-
ном суверенитете Абхазской АССР. 
В то время занять такую жёсткую 
позицию мог не каждый. Любовь 
к Родине и своему народу была и 
есть для него превыше всего. 

Такую же позицию он занял и 
во время Отечественной войны 
1992-1993 годов. Азарет Алексее-
вич возглавлял взвод резервного 
полка Минобороны РА, участво-
вал в строительстве взлётно-по-
садочной полосы в Гудауте. А его 
старший сын Алхас, будучи со-
всем молодым, воевал в батальоне 
смертников и был в первых рядах 
при освобождении Сухума и полу-
чил ранение. Случайно мне попал 
в руки документ, составленный во 
время войны со списком смертни-
ков, состоящий из шести групп. В 
этом списке стоят подписи этих 
ребят. Во второй группе подпись 
– Айба Х. Боевые друзья звали его 
Хасиком. Недавно он был награж-
дён орденом Леона. 

В разгар войны Азарет Айба 
был ведущим на всенародном схо-
де в Лыхнаште. В 1992 году он был 
одним из инициаторов создания 
Народной партии Абхазии, а за-
тем был избран председателем её 
Политсовета. Был членом Прези-
диума народного Форума «Айдгы-
лара» города Сухума. 

Возглавив в 1994 году ФНП Аб-

хазии, он провёл шесть съездов. 
– Ещё в 1994 году вся собствен-

ность профсоюзов СССР была объ-
явлена собственностью Респу-
блики Абхазия, – рассказывает 
Азарет Айба. – В результате тако-
го решения от нас были отчужде-
ны 40 здравниц в Пицунде, Гагре, 
Ауадхаре, Новом Афоне, Сухуме, 
Агудзере, Очамчыре. В результа-
те наши граждане лишились воз-
можности отдыхать там по про-
фсоюзным путёвкам. Более 20 лет 
я борюсь за их возвращение, но 
тщетно. А ведь государство мы 
строим для народа. На послед-
нем съезде мы обратились ко всем 
депутатам городов и районов за 
поддержкой по вопросу возвра-
та нам хотя бы гостиницы в Пи-
цунде и пансионата «Ауадхара», 
которые были построены за счёт 
средств профсоюзов Абхазии. И 
мы получили эту поддержку. Все 
руководители Народных собра-
ний прислали нам письма с поло-
жительными для нас решениями. 
Так почему же абхазские профсо-
юзы остаются в загоне? Ведь они 
были признаны раньше, чем не-
зависимая государственность Аб-
хазии. Ещё в 1994 году в Нальчике 
Абхазские профсоюзы были при-
няты полноправными членами в 
Ассоциацию профсоюзов «Кавказ» 
по Южному Федеральному округу 
России. В 1996 году были заключе-
ны соглашения с профсоюзами ре-
спублик Башкортостан и Беларусь. 
А в 2001 году в Ростове были под-
писаны соглашения с 15 субъек-
тами России, а также Донецкой и 
Луганской областями. Вспоминаю 
слова одного политика, который 
сказал: «Демократия процветает 
там, где действуют профсоюзы». Я 
уверен, что такое время и в Абха-
зии настанет. Сегодня наша стра-
на переживает трудные времена. 
Нашему народу постоянно нужно 
принимать решения в различных 
политических процессах.

У Азарета Айба 12 внуков. Чет-
веро из них учились в вузах Мо-
сквы. Он всегда старался привить 
своим детям основные моральные 
принципы жизни – патриотизм, 
чувство ответственности, чест-
ность, умение отстаивать свои ин-
тересы и оказывать помощь всем, 
кто в ней нуждается. Сегодня его 
дочь Рашида – депутат Парламент 
РА. Азарет Алексеевич уверен, что 
она продолжит дело отца – слу-
жить народу Абхазии и отстаивать 
интересы страны, проявляя прин-
ципиальность и компетентность. 
Для Рашиды Айба отец является 
примером во всех отношениях. И я 
не сомневаюсь, что его внуки зай-
мут достойную нишу в обществен-
но-политическом калейдоскопе 
Абхазии и продолжат дело своего 
дедушки в построении свободного 
независимого государства Апсны.

Азарет Алексеевич Айба
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Закон Республики Абхазия
О ратификации Протокола 

о внесении изменений 
в Соглашение между 
Республикой Абхазия 

и Российской Федерацией 
о содействии реализации 

Государственной программы 
социально-экономического 

развития Республики Абхазия 
на 2022–2025 годы  
от 4 августа 2022 г.

Ратифицировать Протокол о 
внесении изменений в Соглаше-
ние между Республикой Абхазия и 
Российской Федерацией о содей-
ствии реализации Государствен-
ной программы социально-эконо-
мического развития Республики 
Абхазия на 2022–2025 годы от 4 
августа 2022 г., подписанный в го-
роде Москве 16 февраля 2024 года.

Принят Народным Собрани-
ем  – Парламентом Республики 
Абхазия 14 марта 2024 года

А. БЖАНИЯ,      
Президент Республики Абхазия                                                                  

г. Сухум, 14 марта 2024 года, 
№ 5890-с-VII

 d 17 марта скоропостиж-
но ушел из жизни уче-
ный-экономист, академик 
Академии наук Абхазии, 
директор ГНУ «Институт 
экономики и права АНА»                                          
Заур Иванович Шалашаа.

Заур Иванович Шалашаа ро-
дился 28 февраля 1957 г. в с. 
Члоу Очамчырского района. 
В 1974-м окончил Члоускую 
среднюю школу, в 1974–1975 гг. 
учился в Сухумском индустри-
альном техникуме, а в 1975–
1977 гг. служил в Советской Ар-
мии, в Прикарпатском военном 
округе. В 1977 он поступил на 
факультет экономики и права 
Университета дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы 
(ныне Российский Универси-
тет дружбы народов), и в 1983-

Светлой памяти Заура 
Ивановича ШАЛАШАА

м окончил его с отличием. Его 
основная специальность – Эко-
номика и планирование народ-
ного хозяйства. Получает он и 
второй диплом – переводчика-
референта со знанием испан-
ского языка.

Период с 1983 по 1986 год З. 
И. Шалашаа посвящает учебе 
в очной аспирантуре УДН, и в 
сентябре того же 1986 г. защи-
щает кандидатскую диссерта-
цию по теме «Государственное 
планирование экономики в Ве-
несуэле в условиях экспансии 
транснациональных корпора-
ций». Возвратившись в Абха-
зию, он начинает преподавать 
в Абхазском государственном 
университете. Этой работе он 
посвятил более 30 лет жизни 
– с октября 1986 года по май 
2017-го. Сначала преподава-
тель, затем старший препода-

ватель. Впоследствии заведу-
ет кафедрами: планирования 
и управления народного хозяй-
ства; менеджмента и финансов; 
менеджмента; государственно-
го управления и менеджмента. 

С 1996 по 2002 год Заур Ива-
нович сочетает университет-
скую деятельность с парла-
ментской. З. Шалашаа являлся 
депутатом Народного Собрания 
– Парламента Республики Абха-
зия второго созыва и возглав-
лял Комитет Парламента по 
бюджету и экономической по-
литике. Он – автор множества 
законопроектов, был в составе 
рабочей группы по разработке 
Концепции социально-эконо-
мического развития РА (2005 
г.) и «Стратегии социально-эко-
номического развития Респу-
блики Абхазия до 2025 года» 
(2014–2015 гг.)

В 2000–2004 гг. он в каче-
стве соискателя ученой сте-
пени доктора экономических 
наук готовит диссертацию на 
кафедрах международных эко-
номических отношений и ма-
кроэкономического регулиро-
вания и планирования РУДН.

В феврале 2009 года Заур Ива-
нович Шалашаа защищает док-
торскую диссертацию на тему 
«Государственное регулирова-
ние экономики в новых незави-
симых республиках постсовет-
ского пространства в условиях 
рыночной трансформации». За-
щита состоялась в МГУ им. М. В. 
Ломоносова, и в декабре 2009 
года ВАК Российской Федера-
ции присвоила З. И. Шалашаа 
ученую степень доктора эко-
номических наук. С 2010 года 
он – профессор АГУ.

В сентябре 2011 года реше-
нием Президиума РАЕ за за-
слуги в области развития оте-
чественного образования был 
награжден дипломом «Золотая 
кафедра России». В июне 2013 
года решением комиссии по на-
градам Европейского научно-
промышленного консорциума 
за признанный мировым со-
обществом вклад в науку и об-

разование награжден орденом 
«Labore et Scientia – Трудом и 
знанием».

В 2014 году З. И. Шалашаа 
был избран членом-корре-
спондентом Академии наук 
Абхазии, а в октябре 2017-го он 
становится членом-корреспон-
дентом Российской Академии 
естествознания.

В ноябре 2019 г. его изби-
рают действительным чле-
ном Академии наук Абхазии и 
впоследствии – академиком-
секретарем Отделения гума-
нитарных, социальных и обще-
ственных наук АНА.

На протяжении всей жизни 
Заур Иванович – один из наи-
более интересных и активных 
авторов нашей газеты. И как 
ученый-экономист, и как ру-
ководитель парламентского 
Комитета, и как участник про-
водимых в Абхазии и России на-
учно-практических конферен-
ций, на которых он неизменно 
выступал с докладами. Его соб-
ственные статьи и интервью 
с ним отличались свежестью 
мысли, изобиловали фактами, 
порой парадоксальными.

Буквально на днях, 12 мар-
та с. г., на первой полосе газеты 
«Республика Абхазия» (№ 12) мы 
представили интервью с З. И. 
Шалашаа «Взаимодействовать, 
чтобы развиваться», в кото-
ром он делится впечатлениями 
по возвращении из Москвы, с 
Международной научно-прак-
тической конференции «Акту-
альные проблемы глобальной 
экономики».

Коллеги удивлялись, как 
при такой серьезной занято-
сти он успевал работать еще и с 
молодыми учеными, находить 
в студенческой среде таланты 
и опекать их, поддерживать.

Заур Иванович – один из уч-
редителей Сухумского откры-
того института, созданного в 
1997 году. И, наконец, его глав-
ное и любимое интеллектуаль-
ное детище – Государственное 
научное учреждение «Инсти-
тут экономики и права» Акаде-

мии наук Абхазии, директором 
которого коллектив избирает 
его в мае 2017 года.

Безусловно, что такой ин-
ститут нужен Абхазии, у Зау-
ра Ивановича – колоссальные 
планы, он постоянно выступа-
ет с инициативами, в Абхазию 
приезжают его друзья и колле-
ги из разных регионов России, 
готовятся проекты, документы, 
заключаются договора…

Близкие и коллеги всегда от-
мечали его дружелюбный от-
крытый характер, инициативу, 
широту, даже размах души, те-
плоту, любовь к близким и лю-
дям вообще.

И при этом ему была при-
суща личная скромность, это 
качество вообще было у них с 
супругой Нателлой Львовной 
Квеквескири общим. И так же 
они воспитали сына Алхаса.

А ведь в биографии Заура 
Ивановича были и фронтовые 
тропы. И если бы не интервью, 
которое журналисты (в част-
ности нашей газеты) взяли у 
него буквально под принужде-
нием, многие и не знали бы об 
этом. А ведь он за мужество и 
отвагу, проявленные в Отече-
ственной войне народа Абха-
зии 1992–1993 гг., награжден 
медалью «За отвагу», а также 
медалями Министерства обо-
роны Абхазии «Доблестный 
воин» и «20-летие Победы в 
Отечественной войне».

С болью мы восприняли уход 
Заура Ивановича. Он ушел так 
же стремительно, как и жил: 
утром 17 марта вся его семья 
проголосовала на выборах Пре-
зидента Российской Федера-
ции, он дал интервью нашим 
коллегам с телевидения, а воз-
вратившись домой, почувство-
вал себя плохо.

Осиротели его семья, друзья 
и коллеги… Именно так напи-
сали его молодые сотрудники, 
узнав горестную весть.

И это так и есть.

Коллектив газеты 
«Республика Абхазия»

 Выставка

Так называется выстав-
ка картин из художественной 
коллекции известного обще-
ственного деятеля, искусство-
веда и мецената Александра 
Тотоонова. Она открылась 20 
марта в Московской городской 
Думе. Содействие в ее органи-
зации инициатору ее проведе-
ния – Чрезвычайному и Пол-
номочному Послу Республики 
Южная Осетия в России Знауру 
Гассиеву оказал Председатель 
Московской городской Думы 
Алексей Шапошников. В экс-
позиции представлены работы 
выдающихся мастеров живо-
писи Осетии Коста Хетагурова, 
Махарбека Туганова, Азанбека 
Джанаева, Алана Калманова, 
Магреза Келехсаева, Юрия Аби-
салова, Джуба Хетагури, Дми-
трия Тедеева, Батрадза Дзиоева. 

В церемонии открытия при-

«Семнадцать мгновений истории Осетии»
няли участие главы и предста-
вители ряда дипломатических 
миссий дружественных стран, 
аккредитованных в Москве, 
представители Мосгордумы, 
другие гости. 

В приветственном слове 
Алексей Шапошников отме-
тил: «Для меня Южная Осетия – 
не просто страна, это братский 
народ, с которым меня связы-
вает очень многое. В 2006 году 
я впервые оказался там, тогда 
независимость Южной Осетии 
не была еще признанной. Не 
мне рассказывать, какие дру-
жеские контакты связывают 
Россию и стойкий народ Юж-
ной Осетии. В нынешней гео-
политической ситуации, а она 
непростая, важно, что мы всег-
да можем рассчитывать друг 
на друга». 

Обращаясь к присутствую-
щим, Знаур Гассиев подчер-
кнул: «Огромное спасибо Думе 
за такой радушный прием. Для 
нас площадка Московского пар-

ламентского центра является 
крайне знаковой. Осетия из-
древле была богата талантли-
выми и преданными Отече-
ству людьми. Ее связь с Россией 
имеет глубокие, проверенные 
временем корни. Выставка 
картин в стенах МГД послу-
жит еще одним существенным 
вкладом в укрепление дружбы 
и дальнейшего плодотворно-
го сотрудничества между Мо-
сковской городской Думой и 
Посольством Республики Юж-
ная Осетия». 

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Ника-
рагуа в России Альба Торрес 
поблагодарила Мосгордуму и 
Посольство за замечательную 
выставку и сказала, что это 
очень значимое событие, по-
скольку культура соединяет на-
роды, а природа Южной Осетии 
очень схожа с никарагуанской, 
и полотна великих осетинских 
художников напоминают ей да-
лекую Родину.

Высоко оценили выставку 
работ выдающихся мастеров 
живописи Осетии сотрудники 
Посольства Республики Абха-
зии в Российской Федерации. 
Они поблагодарили своих кол-
лег дипломатов, организато-
ров этой экспозиции, поже-
лали всем новых контактов и 
достижений.

Александр Тотоонов в своем 
выступлении сказал: «Полотна 
выставки «Семнадцать мгнове-
ний истории Осетии» созданы 
талантливейшими мастерами 
кисти. Все они – представите-
ли самобытной осетинской ху-
дожественной школы разных 
времен и направлений. Одна 
из главных задач выставки – 
стремление познакомить зри-
телей с прекрасной природой 
Осетии, традициями ее народа, 
культурой, которая уходит сво-
ими корнями в глубокую древ-
ность. История, насыщенная 
богатыми традициями осетин, 
нашла яркое отражение в рабо-
тах художников».

Лилиана ЯКОВЛЕВА,
Москва, по телефону.

Вся его жизнь – 
ради развития Абхазии


